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跨文化宣教預備營專輯

很高興有幸參加大使命

中心與美國中信於2013年7
月8至13日在北加州Petaluma
市中信總部舉辦的「第四屆

跨文化宣教預備營」。這次

營會的目的是讓學員在模擬

宣教工場上學習，認識工場

上的各種現實與應變。

營會吃住的條件都比我

想像中的好很多。雖然學員參加的人數不多，但恰

恰因為這樣，使我們難得有這麼好的機會與老師和

宣教士們近距離地學習、交流和生活。老師們並沒

有因為學員人數不多而對課程的安排和授課打一

點折扣，而是非常認真負責地預備課程和授課，充

分地使用我們每一分的時間。後來才知道，參加

預備營的學員數目有限制，報名的人不一定被接

納，而且與老師之比是2:1，這真是很好的「授」與
「受」，也是宣教工場上資深宣教士帶領新同工的

理想比例。

每天的日程都非常緊密，從早上7時15分開始
同學帶領詩歌敬拜、靈修和禱告，上午與下午由安

排的老師授課，直到晚上9時15的成長小組完結，
同學們與老師分享一天聽課下來的感想，辛苦了一

天的老師們仍然耐心地聽同學們傾訴在事奉當中遇

到的困惑，在未來事奉方向上的尋索，並為我們每

一位同學禱告。整個營會的編排都非常有組織、有

紀律，六天下來，我們在體力上雖然感到很累，但

靈裡卻感到非常地充實，離別的那天都非常捨不得

與老師們告別。

參加這次營會的每一位老師都有多年的牧會和

宣教的經驗。在這裡，我將從部分老師們的授課和

生命的見證中所學所感受的與大家分享。

先是龍維耐老師，他是位資深的宣教士，也從

事宣教士訓練多年。他講的幾門課都令我驚訝、讚

嘆！營會的第二天，龍老師講授「普世宣教運動的

發展」。一開始上課，龍老師就給我們每一位同學

留下獨特而難忘的印象。竟然沒有任何講義！同學

們都非常好奇地看到龍老師沒有拿著任何書本或紙

張，手中抓了幾支有顏色的筆，令我們「驚呆」地

把整個普世宣教的地圖畫在白板上。他對普世宣教

運動的熟悉，相信我這一輩子也難望其項背。在龍

老師這一門課，我深深地感受了以下幾個重點：

‧現代信徒缺少初期教會信徒的內心的活力和

向外的動力。「當人不必付甚麼代價就可以做信徒

的話，活力就減退了。」

‧當福音傳到英國和美國的時候，大後方歐洲

會失守；當福音傳到非洲和亞洲的時候，美國會

失守。「為甚麼福音外傳出去的時候，大後方會失

守？」因為我們信徒常常沒有在神的話語裡扎根，

沒有在靈裡更新。那麼華人教會是不是也會這樣？

「為甚麼我們在風平浪靜的時候不去傳福音？」

‧宣教士在傳福音的同時需要反思是否帶有文

化侵略，是否帶有民族優越感？是否要承認，並從

而降低自己的民族優越感、自我中心感？ 
‧現在福音傳播最大的漏洞是在穆斯林國家。

我們基督徒與穆斯林巨大的距離源於900年前七次
的十字軍東征給他們帶來的傷害。宣教士如何在其

中做和好的工作？

在「華人宣教士的培育」、「宣教與文化」、

「華人次文化討論會」上，龍老師有很多精警的說

話：

有感於「第四屆
跨文化宣教預備營」
楊梅英
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‧華人宣教應上的三層樓：第一層：在神的恩

典下站穩腳跟；第二層：在全球宣教事工中要有貢

獻，有影響力，看得更遠；第三層：培育下一代。

‧一個健康的教會主日學的定義：從3-4歲開始
到老人，要麼作主日學的老師，要麼作主日學的學

生。

‧回顧華人宣教事工的40年(1970-2013)，華
人宣教士的困難常常體現在自卑、經驗不足和自大

三個方面。我們常聽有人說「華人信徒接最後一

棒？」那麼「甚麼是最後一棒？」末後的日子應該

是全球不同膚色的宣教同工攜手共同努力將福音傳

到地極。華人宣教士應學習不自卑、不自傲(大)，
在國際團隊當中要有自信，在國際舞台上與其他國

族平起平坐，在國際宣教的平台上要有份量。不是

為了自己的驕傲，而是為了神的榮耀。不要只是謙

遜地享受，而是學習勇敢地拍拍胸膛接下來。

最後分別之時，龍老師與大家一起思考保羅被

囚之時末了的話(弗六10)，鼓勵每一位同學要穿戴

場上儘量要文化認同，但當與聖經教導相違背時，

卻要站穩腳步，不可退讓。

馮牧師的「宣教士的語言學習和文化挑戰」一

課，讓我明白宣教士進入宣教工場時有兩個主要的

目標：尋找共同的處境，認同和進入他人的文化環

境。宣教不是以超越文化的方式，而是以道成肉身

的模式進入，融入當地人中間。宣教士需要提醒自

己：永遠不要以「救世主」的角色/態度進入宣教工
場。

在離別之時，馮牧師夫婦對同學們的鼓勵和贈

言是:
‧當神呼召你時，就勇敢地踏上信心之路，不

要再疑惑。

‧要常問自己：神的使命是甚麼？我的使命是

甚麼？

‧要Being(生命)、Knowing(知識)、Doing(實

踐)並重。

‧與神親近時，不單要看聖經，也要看世界，

更要大膽地邁出去。

劉耀光、林怡青傳道夫婦，他們帶著三個孩

子，曾在緬甸一所神學院裏任教。

耀光傳道總是面帶微笑，彈得一手好鋼琴。他

在事奉的過程，深深地感受到「神的帶領不是一次

打開所有的窗，而是一扇扇的打開」，讓我明白憑

信心踏上的道理。在營會的最後一天，耀光傳道以

「珍惜生命中的際遇，知福而惜福；趁年輕時，勇

於為主作一個夢，築夢而踏實」來鼓勵我們每一位

同學。

耀光傳道的太太怡青，雖然只出現過一次，卻

給我們每一位同學留下深刻的印象。在書香門第成

長、酷愛音樂的她，心願是作一位音樂老師，從沒

有想到會作宣教士。她分享「宣教士的婚姻、子女

和家庭」時，提到與丈夫一同在緬甸，如何帶著三

個年幼的孩子，又同時在神學院授課。我們實在很

難想像這位從小沒有受過苦的女生，是如何做到這

麼淡然和堅強。

在談到如何在宣教工場上經歷與當地人的「文

化認同」時，她學習緬甸人「不給孩子包尿布」，

因為不希望被看為貴族。這給我看到一個極具體的

「屬靈的軍裝」：靠著主，依靠祂的大能大力，做

剛強的宣教士、剛強的傳道人、剛強的信徒。

馮敬道與馮陳文琬宣教士夫婦，他們在非洲宣

教11年之久。
在營會上第一課是馮師母的「認識自己」，她

引導我們辨認自我的個性特徵以及會如何影響跨文

化的事奉。我獲益良多，不但對自己的認識增加，

知道自己屬於那一類型，是甚麼取向，更可以在營

會開始反思自己和觀察同學。

在宣教工場上，如何在「先知角色」與「文化

認同」間取得平衡？馮牧師教導我們要以聖靈做支

點/中心，作為認同與站穩腳步的平衡點。在宣教工
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例子，但如此學習文化認同並不容易啊！

在談到在事奉工場遇到不少的難處時，她只淡

然地說：「我沒有埋怨過，因為我知道是神呼召

我，是我自己選擇了這條路。」我為她感恩，知道

神必會使用她！

她也提醒大家，在踏上宣教路前，夫妻要有同

樣的異象，要同心；在宣教工場上遇到困難時，夫

妻要彼此溝通，彼此扶持，彼此搭配。宣教士會有

孤單的感覺，如何解決當下的孤單、傷心和難過，

她的體會是「在禱告中求神紀念，求神的愛激勵繼

續走下去。」

最後，怡青師母送給每一位同學的鼓勵是：一

步一步走，一步一步信靠神。神必會供應。不要往

後看，應該往前看。在人看來是難成的事，在神看

來是一種祝福！我深深體會他們一家對神的信心，

是我要學習的。

姜武城牧師，是美國中信的總幹事，曾在美國

牧會多年。麥希真牧師曾給他一句勉勵，就是「教

會不做宣教，是死路一條」。他從在教會推動宣教

的經驗，分享十個「教會如何栽培及支持宣教士」

要注意的地方，給我在教會推動宣教有很大的提

醒：

1. 教會牧者要建立正確的宣教觀，才能產生、
培育有質有量的宣教士。

2. 教會要舉辦差傳禱告會，若沒有為差傳和宣
教士的禱告，宣教活動便會局限於每年一次的宣教

活動(年會或宣教週)和信心認獻上。
3. 教會要帶領信徒學習宣教，主日學要編排宣

教課程。

4. 教會帶領信徒清楚神的呼召，尤其是作宣教
士，清楚神的呼召至為重要。

5. 為有心宣教者組織探訪隊到宣教工場去，作
實地體驗。

6. 鼓勵有心宣教者接待述職的宣教士，從而更
多認識宣教士的生活。

7. 教會每年訂出幾日帶領有心宣教者過宣教士
的生活，或舉辦宣教體驗營。

8. 節省教會日常開支撥為支持宣教士的經費，
教會的整個預算編排體現教會的事奉心態。

9. 鼓勵信徒回應神的呼召參加宣教士的行列。
10. 教會領袖本身加入宣教士行列。

其他老師 分別有：
大使命中心的陳惠文會長主要與我們分享「二

十一世紀宣教的新趨勢」，其中最令我是關注的

是：今日福音不單要傳給未得之民，更要傳回西方

世界。

大使命中心的香港同工陳惠雪姊妹分享「堂會

的宣教教育」，她提到華人教會做跨文化工作難的

是：放下自己的需要，去關心別人的需要。

嘉賓陳肇恆弟兄夫婦與我們分享在創啟地區的

營商及宣教的事奉，開啟了我們的視野，明白宣

教需要關顧全人。他們並鼓勵同學們「當神呼召我

們，神會將恩典加在我們身上。」

從報名到參加，我都是抱著猶豫不決的心情。

因為一直以為此次營會是專為已有多年經驗的宣教

士，或者是已經領受神的呼召準備出發的宣教士而

預備的。雖然我讀神學的感動來自宣教，也多次心

裡有對宣教的感動和負擔，卻無論在信心上，還是

在神的話語扎根的裝備上，都覺得自己還沒有到整

裝待發的地步，尤其是心裡還不是很清楚神在我身

上的旨意和帶領。感謝神，在我的母會主恩基督教

會(LGCC)的牧師和屬靈前輩的鼓勵和支持下，我
報名參加了這次非常有意義的營會。

通過參加這次營會，不僅幫助我對宣教(尤其是
華人宣教)、差與傳有了一個全面概括性的認識，
並讓我對自己未來的事奉如何裝備有了更清楚的認

識。求神幫助我不要消滅對宣教的感動和負擔，不

要讓這份感動僅局限在宣教營會，局限在差傳年會

或其他宣教士的見證分享；求神讓我在祂的恩典中

剛強起來，幫助我更加清楚祂在我身上的旨意和帶

領，當神呼召我時，能夠有勇氣踏上信心之路！

求神繼續帶領、紀念大使命中心，中信在世界

各處的事工！

願一切讚美、榮耀都歸於我們在天上的阿爸

父！

（作者現正部分時間修讀神學課程）


